
院友代表刘正琛在 2022 年北京大学数学科学学院毕业

典礼上的发言 

尊敬的各位领导、来宾、亲爱的同学们： 

很荣幸今天回到北大参加大家的毕业典礼，祝贺所有毕业的同学们！ 

毕业后，大家会越来越少参加别人设计的考试，而是有更大的空间

去开发和创造一些新的东西。各位同学之间，也会更少存在“虐”和“被

虐”的竞争关系，而会成为学术或者一起创业的潜在合作者。祝贺大家

即将开始崭新的人生和事业旅程，充满怀念的同学情谊也开始了新阶段。

如果有正在谈恋爱的同学，也请大家要珍惜爱情、把握机会、早日修成

正果。 

我了解到，有的同学已经确定要出国，有的同学还会继续在高校里

读博士，有的同学即将走上工作岗位。不管去哪里，大家可能都会感知

到最近三年多以来的疫情和各种防控措施带给社会的变化，很多行业、

很多人都很艰难，大家择业和就业也都有受到影响。世界有越来越多不

确定性，多少都会有一些迷茫，我们如何应对世界和越来越多不确定性

的未来？ 

我在毕业后的 20 多年里，遇到了像过山车一样的起伏，在这里向

母校老师和同学们汇报一下我毕业后的经历、努力和思考。 

我是步我父亲后尘进的北大，我的父亲 1994 年从北大法律系博士

毕业，我在 1995 年考入北大数学学院。那时候还是数学系，在校期间，

我们见证了北大百年校庆和数学学院的成立。进来之前我觉得自己还挺

擅长数学的，但是进来之后发现，面对国际奥赛金牌和全国集训队的“大

神”们，当我为 80 分沾沾自喜的时候，别人可以考到 100 分。满分是

我们学渣难以企及的终点，却是学霸展示能力的起点。我终于发现我对

数学的自信，只是个幻觉和错觉。 

我读了经济学双学位课程，在 99 年本科毕业，2000 年考入了光华

管理学院读研究生。 



在经历了数院四年里被顶级学霸的“摧残”后，我找到了自己喜欢

和擅长的新方向，越来越有自信，如果没有意外的话，我将来应该会进

入证券公司或银行，或者高校，成为一名经济和金融领域的老师或者研

究者。 

但是，人生中总会有意外，有时候是惊喜，有时候是惊……吓。 

2001 年 12 月，正在



资料库。美国有 400 万人的骨髓库，患者有 80%的可能性找到配型，那

就至少需要 20 亿元人民币的资金。 

但当时也有统计，中国的血液病患者有四百万人，这意味着，如果

用数学思维换一个角度来看，如果把 400万血液病患者看作一个患者库，

每多一个造血干细胞捐献者，只要所有患者都来查找，那么这个捐献者

就有 80%的可能性找到配型相合的患者。所以，即使我们骨髓库规模很

小，只要有更多的患者来查询，也是有价值的，能帮一个算一个。患者

不是一个符号，而是一个生命、一个家庭。 

所以，在北大人社会责任感的鼓舞下，在我住院一个半月之后的

2002 年 1 月中旬，我发起成立了阳光骨髓库。我的父母都是工薪阶层，

但毅然从自己做起，捐出 5 万元，做前 100 位捐献者的检测费用。我在

北医三院的病床上给同学写信，寻找造血干细胞捐献者。数学学院的同

学和光华管理学院的很多同学都报名加入了骨髓库。 

在那时候鼓励公益组织的很多政策尚未出台，我们无法注册成社会

组织。从 2002 年到 2009 年，我们的身份都是北大的学生社团。为了以

学生社团的身份继续存在，我本应该两年毕业的硕士，不断延期毕业，

在北大赖了六年。后来实在不好意思再创纪录了才毕业。 

2004 年，由于人类历史上第一种小分子靶向药物伊马替尼的问世，

我的治疗方案不再首选骨髓移植，也就是说阳光骨髓库对我个人来说没

有意义了。而且没有合法身份的我们，做起骨髓库也是非常困难。 

当时在旅游卫视担任副总编辑的关老师建议我试试不同的生活，邀

请我做新闻主播。这是一个特别好的机会。 

只是我总会想到和我一起住院的病友，他们的病情进展很快，有的

已经去世了，有的一个多月眼睛就失明了……不是所有患者都像我这样，

作为一个北大的学生，罹患白血病发起骨髓库，获得了很多媒体的关注

和公众的支持，而且我有好的药物，疾病控制得很不错，有相对正常的

生活质量，我可以正常工作，能创办一个公益事业，来服务许许多多的

患者。我的幸运让我有能力来帮助大家，我的痛苦让我对患者的痛苦感



同身受。我不能浪费我的幸运，也不能浪费我的痛苦，所以我婉拒了关

老师提供的机会，继续专职做公益。 

作为学生社团的身份坚持到了 2009 年，我们获得了当时北京市委

书记的支持，可以正式注册。中国的公益组织有三种形态：基金会、社

会团体、民办非企业单位。其中基金会最容易获得免税资格，社会团体

和民办非企业获得免税资格的非常非常少。所以我们就大着胆子将目标

锁定为基金会。注册基金会需要两百万的原始基金。钱从哪里来？ 

作为北大学生社团历年积蓄有六七十万，我父母再一次慷慨捐赠，

出资 50 万，还缺小 100 万。最终这 100 万元来自我见过两次面，交谈

不超过 30 分钟的一位陌生人陈剑平，他是中信证券的高管， 2004 年我

做慈善义演去海淀教堂卖票时候认识的，他们一批做债券投资的朋友希

望一起对汶川地震影响的老人提供支持。 

从找到北京市领导，到基金会成立，已经是 2009 年了。在注册以

后，我无意间看到，在我们的法人登记证书上，基金会成立的时间是 4

月 21 日。对数字敏感的我，想到我诊断为慢粒白血病的时间是 12 月 4

日，从 12 月 4 日到 4 月 21 日，是一个完美的对称，也是一个反转，我

想，是不是因为我做对了一些事情，所以整个人生都开始反转了？ 

在基金会成立后，全体同事们以最高的标准要求自己，倾尽全力为

患者服务，我们取得了一些成绩。 

现在，新阳光是国内血液和肿瘤领域里面最大、最专业公募基金会

之一；我们创建了中国大陆第一个也是唯一一个民间骨髓库；我们是国

内第一批公开由非公募转为公募的基金会，引领了民间公益公募权的突

破；我们是第一个支持医学研究的公益组织；我们建立了全世界规模最

大的病房学校系统；我们连续 10 年在中国基金会中心网透明度排行榜

名列第一。 

从 2011 年新阳光启动患者经济资助，至 2022 年 12 月底，新阳光

已帮助患者超过 6000 人，总金额超过 2.2 亿元；病房学校项目在全国

15 个省市共建立 37 间教室，累计服务人次超过 10 万人次。我们对青海

省全省的儿童白血病和癌症患者兜底治疗。除了我们直接做公益之外，



我们还推动行业发展，帮助更多小型和新公益人来做公益，降低大家做

公益的难度。我们支持了 30 多家小型公益组织和公益项目联合劝募，

有对淋巴瘤、PNH、红斑狼疮等患者发起的公益项目，还有对儿童脑瘤、

精神科、儿童血液肿瘤科医生发起的公益项目，还支持了王俊凯、王源

等明星设立专项基金。 

做公益，在成绩之外，还有沮丧和无力感。因为还有太多患者我们

无法帮助到。曾经有患者的母亲向我下跪……不过，帮助一个是一个。

中国古人说：“勿以恶小而为之，勿以善小而不为”。诗人艾略特·狄

金森写下：“如果我能使一颗心免于哀伤，我就不虚此生，如果我能解

除一个生命的痛苦，平息一种酸辛，帮助一只晕厥的知更鸟，重新回到

巢中，我就不虚此生”。 

我个人也获得了很好的治疗效果。生病那一年，人类抗癌历史上第

一种小分子靶向药伊马替尼 imatinib 问世，针对的就是我这种类型有

BCR-ABL1 融合基因的慢粒白血病。 

一开始医生还很谨慎，说药的效果要观察。现在，医生说我是功能

性治愈，虽然每天还要吃四粒口服药，“药不能停”，但可以有和健康

人一样的生活质量和预期寿命。同时这个药物还有一个副作用是——美

白。我上大学时候没有现在这么白。 

我在 2013 年结婚，有了两个健康可爱的女儿。 

------------------------- 

最后，小结一下。 

能进入全国顶尖的数学学院并且毕业，说明同学们都既有天赋又非

常努力。大家在北大数学学院养成的学习习惯、努力、专注，都会是我

们未来在各自领域持续取得成绩的坚实基础，希望大家有信心。 

人生中总会有意想不到的事情发生，世界上也会有很多意想不到的

事情发生。世界会不会好？有许许多多的不确定性。拥抱变化、接受现

实，坚持，专注，反思，探索。即使不断地遇到问题，我们也能不断地

解决问题。这个世界有很多的挑战，我们看到了很多的分裂和不好的事



情。但是，回归到我们的生活，回归到当下，我们会看到还是有很多可

以改变的事情。 

大家有天赋，并且得到父母和很多很多人的帮助，能进入这样好的

大学、好的专业并且毕业，我们很幸运。但还有很多人，可能因为天赋，

可能因为意外，正在遭受着不幸。我们可以在做好自己事情的同时，从

一点一滴做起，让这个世界更好一些。也许我们没有办法改变很多，但

我们可以改变一点点：比如做一小时的志愿服务，参与支教项目，给边

远地区的孩子培训科技课程，做力所能及的小额捐赠比如 1 元、 10

元……如果每个人都能做一点点，很多人累加起来，相当于求和，能创

造非常大的不同。有人说 500 个人站在一起，就是一尊千手千眼观音；

如果坚持长期做下去，就相当于用时间来积分，我们会看到更大的不同。 

相信我们能成为更好的自己，我们也会看到更好的中国和更好的世

界。 

祝福你们！谢谢！ 


